

LA GUERRA

LA SITUACION MILITAR

Frete ruso.

En todos los ataques de los rusos contra el frente alemán de Curlandia y la Lituania septentrional hay que distinguir entre las operaciones demostrativas y las acometidas a fondo.

Estas son dos, que se sepa hasta ahora. Estudiémoslas brevemente.

La columna rusa de asalto que atacó a los alemanes por el sector de Jacobstadt ha llegado a la bifurcación de Buschhoff. De Jacobstadt arranca una calzada que, penetrando por una zona de bosques y ciénagas, llega al citado burgo, donde se subdivide en dos caminos: el primero toma la dirección Sudeste, y va a Dunaburgo; el segundo, por el Sudoeste, va a Poneviej. Pero éste a su vez se subdivide y envía un ramal, por el Norte, a Friedrischstadt.

Ahora bien: los rusos amenazan las comunicaciones de los dos núcleos enemigos de Dunaburgo y Friedrischstadt. Por eso Hindenburg ha enviado, para contenerlos en las cercanías de Buschhoff, bastantes batallones.

La segunda ofensiva a fondo es la de Postavy. Postavy se alza en una meseta atravesada por la vía férrea de Slobukie a Swenzany y Poneviej. Los moscovitas intentan instalarse sobre el campo de hierro de Vilna a Dunaburgo, que forma cruz con ella.

Los demás empujones tácticos de Kuropatkin son de menos trascendencia.

Abajo, en el Dniester, los rusos han tomado las aldeas de Latacz y Chmiełowa.

F. R.

INFORMACION TELEGRAFICA

EN FRANCIA Y EN BELGICA

Comunicado oficial francés de las once de la noche.

PARIS 25.—Comunicado oficial de las veintitrés:

«En Bélgica hemos bombardeado las trincheras enemigas del Este de Boesinghe y cercanías de Heffas.

En Argona, acciones de artillería, bastante violentas, en los sectores del Four de Paris, Courtes Chausées y Haute-Chévaux.

Actividad bastante grande de la artillería en el Oeste del Mosa contra nuestras segundas líneas del Este, en la región de la cota de Poivre y en Douaumont y en Woivre, en los sectores de las cotas del Mosa.

Ninguna acción de Infantería durante el día.

Parte oficial alemán.

BERLIN 25 (oficial).—«Comparada la situación con la de ayer, no ha experimentado cambio alguno.

En la región del Mosa tuvieron lugar combates de artillería especialmente intensos, durante los cuales ocurrió un incendio en Verdun.»

Informes oficiales franceses.

PARIS 25.—«Tampoco ha habido hoy en el frente de Verdun mas que combates de artillería.

Desde hace tres días la Infantería enemiga no ha iniciado ningún ataque.

Este descanso que se adjudican los alemanes en su ofensiva hace presagiar, que, habiendo pagado muy caros los pequeños avances, sin duda toman nuevas disposiciones, con objeto de que sean más afortunados.

Por otra parte, parece próxima la nueva ofensiva, según se desprende del bombardeo, relativamente largo, de nuestras segundas líneas de ambos lados del Mosa; pero no cogerá desprevenido, evidentemente, a nuestro alto mando.

A las manifestaciones violentas del adversario continuará respondiendo, prudentemente, con la resistencia activa, metódicamente administrada, según el fin táctico a que se dirijan.

Estamos a la defensiva y debemos continuar hasta nueva orden, puesto que nuestro objeto es sostenernos firmes, para deshacer uno por uno los asaltos enemigos y causar el máximo de pérdidas.

En una palabra, contener desgastando; porque, como se ha dicho, muy juiciosamente, la defensiva permite a las tropas hacer frente durante cierto tiempo a un adversario, aunque sea superior en número, y causarle pérdidas considerables, mientras se apliquen principios de economía de fuerzas.

En esta forma las tropas luchan, material y moralmente, hasta que el desgaste haya sido suficiente y puedan pasar a la contraofensiva.

Entonces se puede atacar al enemigo y a roturas de sus posiciones, que es el objeto final del combate.

Esperemos este momento sin impaciencia, y tengamos hasta entonces la

confianza en nuestros jefes, como lo merecen su serenidad y energía, para combatir la voluntad tenaz del adversario.

Comentarios de la prensa francesa.

PARIS 25.—En el «Homme Enchaîné», Clemenceau pone de manifiesto la repugnancia que tanto el Kaiser como sus consejeros sienten hacia todo aquello que suponga una agravación de la guerra submarina y pueda provocar el peligro de un levantamiento de neutrales.

«El Kaiser—añade—se está jugando su corona, más preciosa para él que la vida de sus súbditos; sacrificará a su pueblo tanto tiempo como éste se deje sacrificar; pero esta pasividad de Alemania no puede perdurar.»

El coronel Rousset, en «Le Petit Parisien» señala lo manifestado por la «Gazette de Vos», que califica de inútil la carnicería que sufren las tropas alemanas.

«Esta comprobación—dice Rousset—es tardía y da a entender el temor, la desconfianza del pueblo alemán en la victoria; actitud bien diferente al estado moral, tan alto como siempre, de nuestros soldados y la inquebrantable constancia del país, mientras que nuestros amigos los rusos comienzan a pensar lo bastante en el ánimo de los austro-alemanes para que éstos no puedan desentenderse del desarrollo de los acontecimientos en el frente oriental.»

Marcelo Hutin, en el «Echo de Paris» dice que la detención sufrida por el enemigo a causa del tremendo fuego de la artillería francesa dificultará, momentáneamente por lo menos, toda posibilidad de éxito de cualquier empuje enemigo.

«Los días pasan—añade—, y a medida que el tiempo transcurre mejora nuestra organización.»

Las noticias de Verdun vienen todas saturadas de confianza absoluta en el resultado final.

El antiguo presidente del Consejo monsieur Barthou, que regresa de Verdun, dice en «Le Matin» que la confianza es allí unánime.

Jefes y soldados están seguros del éxito final. Posible es que el fin sea aún largo; pero será un final libertador.

«El heroísmo, tan bien dirigido, de los ejércitos de Verdun—dice—se traducirá en la victoria de Francia.»—Mar.

La extensión de la línea inglesa.

LONDRES 25.—La «Westminster Gazette» dice que los informes del Ejército británico revelan que la línea inglesa se ha extendido. El Estado Mayor da cuenta de combates en el frente de Souchez, que antes de la ofensiva de Verdun estaba defendido por soldados franceses, y ahora, por lo visto, lo está por los ingleses.—Dabor.

Noticias oficiales inglesas.

LONDRES 25 (oficial).—«El enemigo hizo saltar varias minas anoche y hoy cerca de Givenchy y al Norte del canal de La Bassée, sin causar daño alguno.

Hemos bombardeado las trincheras enemigas al Sur del canal de Commines.

Otras dos bombas sobre Belfort.

PARIS 25.—Telegrafían de Belfort que desde el 18 de Febrero, día en que los alemanes lanzaron algunas bombas sobre la plaza, no habían vuelto a bombardearla; pero al mes justo, o sea el 18 del corriente, a las siete de la tarde, una violenta detonación, seguida a los dos o tres minutos por otra igualmente terrible, vino a recordar a los vecinos que los alemanes no los olvidaban. El colosal cañón enemigo envió a la plaza dos de sus monstruosos proyectiles. La llegada del segundo pudo ser anunciada por la sirena de alarma, y los habitantes de Belfort se refugiaron en las bodegas.

No se dice en el despacho si estos disparos han causado víctimas.—Mar.

EN EL FRETE RUSO

Noticias oficiales alemanas.

BERLIN 25 (oficial).—«Al Oeste de Jacobstadt atacaron de nuevo los rusos, después de haber recibido refuerzos de tropas siberianas y de una violenta preparación de artillería; pero fueron rechazados, con grandes pérdidas.

Pequeños ataques al Sudeste de Jacobstadt y Sudoeste de Dvinsk fueron fácilmente rechazados.

También han sido infructuosos todos los esfuerzos realizados durante la noche por el enemigo contra nuestro frente al Norte de Widsy.

Más al Sur, en la región del lago Miorotch, el enemigo se limitó ayer a hacer fuego de artillería.»

Noticias oficiales austriacas.

VIENA 25 (oficial).—«Cerca de Burkanow, en el Strypa, divisiones de la Honved, después de rechazar un fuerte ataque de los rusos, penetraron en las trincheras enemigas y destruyeron las obras de defensa.

En el resto del frente no haya nada que consignar.»

La ofensiva rusa juzgada por los ingleses

LONDRES 25.—La prueba de que los alemanes conceden gran importancia a la ofensiva rusa en el Este, es que el Kaiser va a Vilna.

Dícese que los rusos han traído 14 divisiones nuevas.

A propósito de la creciente actividad en el frente ruso, dice el «Manchester Guardian» que la ofensiva rusa produce un efecto valioso, aumentando la tirantez de los recursos militares en los momentos críticos. No hay duda de que los

alemanes tienen o tenían preparada otra campaña contra los rusos, y es de excelente estrategia para éstos anticiparse al enemigo antes de que éste haya podido acumular grandes masas de artillería y grandes fuerzas.

Es muy satisfactorio que los rusos se hayan rechecho de tal modo que obtengan éxitos, mientras los alemanes están expuestos, por primera vez, a un gran esfuerzo en ambas fronteras a un tiempo.—Dabor.

El objetivo de la ofensiva rusa.

PARIS 25.—El enviado especial del «Journal» en San Petersburgo telegrafía que la lucha está ardentemente empeñada en la región del lago Narotch y que los rusos amenazan la vía férrea de Vilna a Dvinsk. El objetivo principal de la ofensiva actual iniciada por los rusos consiste en un ataque a fondo hacia las líneas de comunicación del enemigo, acumulando silenciosamente todos los medios de acción contra Dvinsk.

Si los alemanes perdiesen el ferrocarril de Vilna a Dvinsk no tendrían mas que de su línea de Tilsitt y se encontrarían paralizados sus transportes de tropas.

«El Ejército ruso—dice el correspondiente—tiene un excelente estado moral y da muestra del mayor espíritu ofensivo, como lo prueba el que hayan tomado en un solo impulso dos líneas de trincheras enemigas. Los combates continúan, en un frente de cien kilómetros.»—Mar.

ITALIA Y AUSTRIA

Noticias oficiales italianas.

ROMA 25 (oficial).—«El día 23 hubo en la zona de Rovereto duelos de artillería, seguidos de pequeños ataques, durante la noche, contra nuestras posiciones de Mori Vochio (río Camará), Adige y Dyotrich (valle Terragnolo) que fueron todos rechazados.

Continúa el mal tiempo en el teatro de operaciones, lo que limita al Isonzo la acción de la artillería.

Sin embargo, ésta demuestra alguna actividad alrededor de Tolmino y en las alturas al Noroeste de Gorizia.»

EN EL FRETE BALKANICO

Las proposiciones alemanas de paz a Serbia.—Lo que queda del Ejército serbio.

PARIS 25.—El ex presidente del Consejo serbio Patchich, en una «interview» que ha concedido a un redactor del «Petit Parisien» ha confirmado que por dos veces Alemania y Austria hicieron a Serbia proposiciones de paz por mediación de los Gobiernos de Atenas y Bucarest; pero que Serbia, fiel a la palabra dada, contestó que quería vencer o caer con sus aliados.

«El Ejército serbio, reconstituido, reformado, armado y equipado, está de nuevo en pie. Creíamos al principio que podrían salvarse unos 8.000 hombres; hoy contamos 16.000, que de un momento a otro se elevarán a 20.000.

El día que volvamos a entrar en Serbia se levantará otro nuevo ejército, que se unirá a éste.»—Mar.

El general Mackensen, en Constantinopla.

BERLIN 25.—Telegrafían oficialmente de Constantinopla que ha llegado el general Mackensen, para entregar al Sultán, en nombre del Kaiser, el bastón de mariscal.

El general Mackensen fué recibido con grandísimo entusiasmo.

¿Pide Turquía la paz?

LONDRES 24.—Continúan con gran persistencia los rumores de que Turquía desea la paz. En círculos bien informados se dice que Turquía pide la paz sin condiciones.—Dabor.

Los italianos en Albania.

ROMA 25.—Dicen de Vailona que los italianos han reforzado considerablemente sus posiciones, que son ahora inexpugnables. El general Piazenti, que ha sucedido al general Bertozzi en el mando del cuerpo especial, tiene bajo sus órdenes una fuerza de 80.000 hombres, repartidos en cuatro divisiones. Todas las tropas de Durazzo han sido conducidas a Vailona y reforzadas con tropas llegadas de la metrópoli.—H. P.

LA GUERRA EN EL MAR

Una escaramuza en el Mar del Norte. Un crucero auxiliar alemán y un vapor inglés armado, a pique.—Versiones alemana e inglesa.

BERLIN 25.—Según noticias de diversas procedencias, el 29 de Febrero hubo un encuentro en la parte septentrional del Mar del Norte entre el crucero auxiliar alemán «Greif» y tres cruceros y un «destroyer» ingleses. El «Greif» logró echar a pique a un gran crucero inglés de 15.000 toneladas.

En el curso de la lucha el «Greif» fué volado por su tripulación. Cayeron en manos de los ingleses unos 150 hombres, cuyos nombres son aún desconocidos.

Los ingleses, que guardan la mayor reserva sobre este acontecimiento, prohiben a los marinos alemanes hechos prisioneros toda comunicación.

LONDRES 25.—El Almirantazgo ha hecho públicos los siguientes detalles del combate sostenido el 29 de Febrero entre el vapor inglés armado «Alcantara» y un explorador alemán.

«Ambos buques se fueron a pique. El alemán naufragó a consecuencia de los cañonazos del «Alcantara», y éste parece que chocó contra una mina. Se cree que el buque alemán llevaba

a bordo más de 300 hombres. Cinco oficiales y 115 marineros fueron hechos prisioneros.

Las pérdidas inglesas no excedieron de cinco oficiales y 69 marineros. El buque enemigo llevaba pintada en ambos costados la bandera noruega.

Se publica ahora esta noticia porque, según los radiogramas alemanes, ya es evidente que sabe el enemigo que el explorador, muy parecido al «Moewe», fué destruido antes de pasar por nuestra zona de vigilancia.—Dabor.

Los submarinos alemanes.

LONDRES 25.—Algunos marinos noruegos cuentan que han encontrado gran número de submarinos alemanes en el Mar del Norte, en la proximidad de la costa inglesa. Estos submarinos son del nuevo tipo, de grandes dimensiones y gran velocidad.

De Rotterdam dice que se prevé un gran reclutamiento en la guerra submarina.

El correspondal del «Daily News» en Holanda asegura que Alemania dispone actualmente de 209 submarinos.—Dabor.

Detalles de la agresión al «Sussex».

PARIS 25.—Según nota facilitada por el Ministerio de Marina, la explosión del torpedo que hizo blanco en el «Sussex» produjo entre los pasajeros gran pánico en los primeros momentos.

Se calcula en 50 el número de víctimas. El «Sussex» llevaba 380 pasajeros y 1.200 sacas de correspondencia.

Muchos pasajeros pertenecían a naciones neutrales, especialmente americanos y españoles.

El pasajero M. Chagnaux, inspector de la Compañía de Orléans, hizo a «Le Temps» el relato siguiente de la catástrofe:

«Salimos de Brest a las tres y media, con tiempo hermoso y mar tranquila.

Sobre las quince fuimos sacudidos por una violenta explosión, cuyos elementos, cayendo sobre el buque, me envolvieron totalmente, y sin saber cómo me encontré en medio de restos de todas clases.

Algunos creyeron que el buque había tocado alguna mina; pero pasajeros apoyados en la baranda de a bordo y varios marineros habían dividido la estela de un torpedo.

Resultaron dos tripulantes de proa muertos, entre las 30 víctimas que se han registrado.

Cuando me precipité sobre el puente, todos los pasajeros se habían apoderado de sus cinturones de salvamento.

Por orden del capitán, se bajaron las caídas.

La primera que se botó voló; la segunda se puso boca abajo.

Como se pudo, se consiguió embarcar a casi todos los pasajeros, sobre todo a las mujeres.

Las canoas navegaban alrededor del buque, que no se hundió.

Después de dos horas el «Sussex» aun flotaba; los tabiques estaban habiendo hundido, y resistían.

El capitán hizo volver a bordo a todos aquellos que podían ayudar al salvamento de equipajes y objetos preciosos.

Los aparatos radiotelegráficos estaban rotos; pero se consiguió informar a Bologne de la situación.

Parte de la noche, después de ocho horas de espera sobre el agua, el vapor pesquero de Bologne, «Marie Thérèse» llegó, y embarcó a casi todos los pasajeros.

Los demás fueron recogidos más tarde, por un buque inglés, y un tercer vapor tomó a remolque el casco del «Sussex» para traerlo a Bologne.

Llegados a este puerto, fuimos admirablemente acogidos y atendidos por la Cruz Roja inglesa.

Los pasajeros que han quedado en Bologne esperando los equipajes, que se espera salvar.

Lo más admirable del caso es que las calderas del «Sussex» no dejaron de funcionar después de la catástrofe, suministrando la luz eléctrica, que contribuyó a reconfortar a los pasajeros interin llegaban auxilios.»—Mar.

Más barcos a pique.

LONDRES 25.—En el Canal ha sido hundido el vapor noruego «Kamnick» la noche del 22. La tripulación fué salvada y desembarcada en El Havre.

El vapor noruego «Lienfield», de 2.000 toneladas, ha sido también hundido. La tripulación fué salvada por el vapor «Stylas».

El vapor danés «Christiansund» se ha ido a pique. Han sido salvados 22 hombres de la tripulación.—Dabor.

El armamento de los buques mercantes.

PARIS 25.—Telegrafían de Washington a la Agencia Hava que las potencias de la Entente, al constatar, por separado, a mister Lansing se han negado a desarmar los barcos mercantes.

Mr. Lansing prepara una carta circular exponiendo la actitud de los Estados Unidos en esta cuestión.—Mar.

Americanos desaparecidos.

WASHINGTON 25.—El Gobierno norteamericano ha tenido conocimiento de que han desaparecido súbditos americanos en el torpedeamiento del transatlántico «Englishman».—C.

VIARIAS NOTICIAS

Sesión borrascosa en el Reichstag.—Ejecución entre los socialistas alemanes.

BERLIN 25.—En el partido social democrata alemán se produjo ayer una separación de las izquierdas radicales, a causa de escenas violentas en el Reichstag.

El diputado Haase pronunció, sin antes haber consultado con el partido, un discurso contra la guerra, declarando que ya no estaba de acuerdo con los convenios de la Cámara, por no haber podido impedir ésta que estallase la guerra.

Haase anunció además que se opondría contra el presupuesto provisional, y que los socialistas abandonarían la guerra.

Durante su discurso fué interrumpido por miembros de su propio partido, el cual aseguró que hablaba sin la aprobación de la mayoría de los socialistas alemanes, echándolo en cara la falta de honradez.

Por acuerdo de la Cámara le fué retirada la palabra al mencionado diputado.

Con la mayoría votaron numerosos socialistas demócratas.

Después afirmó Helfferich que Haase no tenía derecho alguno a hablar en nombre del pueblo alemán, puesto que entre los suscriptores al empréstito de guerra figuraban muchos obreros y el pequeño ahorro.

«Con esto—añadió—el pueblo alemán ha demostrado que no comparte el criterio del diputado Haase.»

Tras calurosa aclamación por parte de la mayoría de la Cámara, entró la que figuraban también los socialistas, declaró el alder socialista Scheidemann que el discurso de Haase había sido una sorpresa.

Scheidemann expresó, en nombre de la mayoría de sus amigos políticos, que también en esta hora estaban de acuerdo con aquéllas palabras que oyó el Reichstag por entonces como declaración de la fracción socialista, por boca de Haase, y que hacían bueno lo que siempre habían dicho, es decir, no traicionar a la patria a la hora de peligro.

Toda la sala prorrumió en atronadores aplausos, en los que no tomaron parte sólo la pequeña minoría de los socialistas.

Cuando Haase intentó continuar hablando, numerosos socialistas rodearon su escaño en actitud amenazadora, estallando un tumulto y oyéndose voces de varios jefes socialistas.

El doctor David dijo a Haase: «La política de su señoría lleva a la prolongación de la guerra y sirve a nuestros enemigos.»

El socialista Sachse exclamó: «Su señoría es un cobarde, que no ha tenido el valor de expresar su opinión ante la fracción. Esto es un ataque bajo.»

El socialista Hoch, miembro de la minoría, tuvo una acalorada discusión personal con Haase, resonando en la sala la palabra: perdía.

El socialista Sachse dijo al socialista Henke: «Su señoría es un cobarde, que ha instigado a Haase a cometer esta baja.»

La discusión degeneró en un tumulto general, viéndose al diputado socialista Scheidemann llevarse repetidas veces el dedo a la frente para dar a entender el grado de locura de la minoría.

En vista de que el ruido, cada vez mayor, impedía al presidente hacerse oír, éste dio por terminada la sesión.

Poco después celebró un Consejo el partido socialista, en el cual quedó expulsado de su seno el diputado Haase por haber faltado a la disciplina, lo mismo que Liebknecht le fué antes.

La mayoría sacó con esto las consecuencias de la actitud de Haase, que, contra su consentimiento, tomó la palabra, expresando opiniones que rechazaba la mayoría del partido.

Al mismo tiempo la mayoría del partido socialista se reunió en sesión, constituyéndose en partido especial.

El número total de diputados socialistas del Reichstag es de ciento, y el de la minoría radical socialista suma quince miembros.

En la Cámara de los Comunes.—El comercio después de la guerra.

LONDRES 25.—En la Cámara de los Comunes un diputado pidió al Gobierno que envíe a la Conferencia económica de París al primer ministro de Australia, porque es de desear que los dominios ingleses estén representados por un hombre energético y de iniciativas. Pidió también este diputado que se declare desde luego que se modificará después de la guerra el régimen comercial con Alemania.

Lloyd George dijo que no estimaba convenientemente hacer públicas las instrucciones que el Gobierno da a sus delegados. Añadió que sería peligroso dar a los delegados instrucciones demasiado severas cuando las relaciones comerciales presentan aspecto tan diverso y los Tratados de comercio tienen una importancia tan grande para las futuras generaciones.

«No volveremos ya nunca al statu quo anterior a la guerra; pero antes de discutir el régimen comercial que habrá de adoptarse es necesario obtener la victoria, pues de esto depende todo.

Es necesario también tener en cuenta que no sólo se tratará en esta Conferencia de la cuestión de nuestras relaciones con Alemania, sino también de otras cuestiones más importantes, especialmente las que se refieren a nuestras relaciones con Rusia, que pueden tomar un considerable desarrollo, y que necesitarán por ambas partes estudio muy profundo y conexiones recíprocas.»

El ministro de Municiones dijo que, a partir de mañana, los hombres exceptuados del servicio por estar aplicados a la elaboración de municiones irán a filas en cuanto se demuestre que no hacen un trabajo realmente útil.—Dabor.

El general Cadorna, en Londres.

LONDRES 25.—El 23 por la tarde el general Cadorna fué recibido por el Rey de Inglaterra en el Buckingham Palace; almorzó con Mr. Asquith, acompañado por el embajador de Italia.

Por la noche cenó en la Embajada italiana.

Al día siguiente visitó la Catedral de San Pablo y recorrió la ciudad en automóvil.

Más tarde tuvo una entrevista con lord Kitchener, en el Ministerio de la Guerra.

Por la tarde, acompañado por el embajador de Italia, visitó a Sir E. Grey, en el Ministerio de Negocios Extranjeros.

Hoy por la mañana el general visitará los campamentos de Aldershot, y luego almorzará con el vizconde French.—Dabor.

Italia y los aliados.

PARIS 25.—Mañana llegarán a esta capital el presidente del Consejo italiano, señor Salandra, el ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Sonnino, y el ministro de Municiones, Sr. D'Alloisio.

El generalísimo Cadorna, que regresa de Londres, es esta noche huésped de los Reyes de Bélgica; visitará mañana a las tropas británicas, y se hallará en París a tiempo para recibir a sus ilustres compatriotas.—Mar.

El empréstito alemán.

LONDRES 25.—El ministro de Hacienda de Alemania ha comunicado al Reichstag el resultado del último empréstito, que ha producido 10.600 millones de marcos, sin contar las suscripciones del Ejército y del extranjero.—Dabor.

Una carta del príncipe Alejandro de Serbia a M. Poincaré.

PARIS 25 (nota oficial).—El presidente de la República, M. Poincaré, ha recibido del príncipe Alejandro una carta en la que le ruega tenga la bondad de decir a los soldados de Francia cuánta fué su alegría al

verlos a todos, realmente unidos, cooperar a la defensa del patrimonio, diez veces saqueado, de su gloriosa patria, y cómo admirar su preparación, valor y buen humor.

El sentimiento íntimo que lo emocionó envolvió en la misma afectación a los héroes franceses y a los bravos soldados serbios, que lucharán mañana como dignos émulo de estos soldados, sus aliados y amigos.

Ya el príncipe entrevió ayer resplandecer la victoria entre las bayonetas.

M. Poincaré recogió las frases laudatorias del príncipe para las tropas francesas, que saben que se batan no solamente por la salvación de Francia, sino también por la libertad del mundo, y no olvidan que en esta sublime lucha tienen por aliados a los valientes soldados de la inmortel Serbia.—Mar.

Correspondencia alemana.

SAN SEBASTIAN 25.—Ha entrado en Pañes un vapor noruego, conduciendo 238 sacas de correspondencia alemana.

Hoy se enviarán 127 sacas a Madrid, y el resto saldrá

Vida económica y financiera

Pocas diferencias acusa, en general, la Bolsa durante la semana. Se ha comentado con el natural interés la declaración del ministro de Hacienda francés respecto a la excitación que se propone dirigir a los nacionales que posean títulos de países neutrales, y al principio se interpretó mal esta noticia; se trata sólo de una declaración hecha en la Cámara exponiendo este pensamiento, con el fin de hacer lo que Inglaterra con los Estados Unidos, esto es, vender valores de los países a que pertenecen, con el fin de determinar la regularización del cambio internacional.

La Deuda reguladora comienza subiendo de 74,40 a 74,70, para cerrar a 74,50; el fin de mes inaugura las operaciones de doble con cinco céntimos, siéndole esto un buen signo para la situación general del mercado. El Exterior está bien dispuesto, por el alza que en París experimenta, subiendo de 81,83 a 81,90.

De los Amortizables, el 4 por 100 gana un entero en la serie más alta al pasar de 85,50 a 86,50; el 5 por 100 mejora únicamente 10 céntimos, cerrando a 96,10.

Las Obligaciones del Tesoro a dos años acusan nerviosidad, y después de bajar medio entero reponen esta pérdida y terminan a 102,60; las del 4,75 por 100 bajan de 104 a 103,80.

Las Cédulas hipotecarias antiguas ceden de 96,25 a 95,80, y por el contrario, las nuevas, 5 por 100, mejoran de 103,15 a 103,25.

Poco negociados los valores municipales, excepto el Empréstito Villa de Madrid 1914, que se cotiza casi diariamente a 91,50 y 75 céntimos.

Hubo un momento en que la oferta en el correo de Acciones del Banco de España hizo presión, descendiendo éstas de 458 a 456; pero a última hora sale dinero, y quedan a 460, con ventaja de dos duros sobre el cierre de la semana anterior.

El Hipotecario cede, entero y medio; el Hispano-Americano, uno; el Río de la Plata gana una peseta, y el Central Mejicano se negocia a 70,50.

Las Acciones de Tabacos han vuelto a la normalidad, después de bajar de 294 a 283, una vez cumplimentadas las órdenes de compra que varios capitalistas filipinos dieron, para invertir en este valor cantidades importantes.

Al departamento de Azúcareras ha correspondido la nota de animación: las preferentes mejoran de 59 a 63; las ordinarias, de 20,50 a 22,50, y las Obligaciones sin estampillar, de 76 a 77,50.

«De este último dijo el Sr. Salvador—tenemos ya 2.000 toneladas. En cuanto al carbón, en breve tendremos lo necesario para el abastecimiento de las industrias, y abrigamos la esperanza de llegar a una completa normalidad.»

El Sr. Burell ha negado que fuera cierta la noticia, publicada por algunos periódicos, referente a un nuevo concurso de arriendo del teatro Real.

«Sobre este particular—añadió el ministro—, en día oportuno comunicaré lo que estimo debe ser la próxima temporada en el regio coliseo.»

El vicecónsul de la República Argentina, D. Fernando Jardón, que goza de generales simpatías en esta corte, ha sido nombrado por aquel Gobierno cónsul de dicha república en Madrid.

Portugal y Alemania

Una proclama al Ejército portugués. LISBOA 25.—En la orden del Ejército se publica una proclama que dirige el ministro de la Guerra al Ejército portugués.

En ella dice que la actitud de Alemania tendía a la absorción del comercio de Portugal y a la usurpación de sus dominios coloniales, lo que habría sido un hecho real si la guerra actual no hubiera estallado.

Los alemanes, entre 1914 y 1915, hubiesen hecho una incursión en Angola y se hubiesen apoderado de los distritos de Mossamedes y de Huila, y la victoria alemana representaría la pérdida de las colonias.

«Esta guerra—dice—es para nosotros la libertad, la independencia y la integridad de nuestra patria; debemos realizarla en cualquier sitio que nuestra acción militar pueda herir de una manera eficaz a la potencia alemana.»

El país y el Gobierno contemplan el Ejército y cuentan con él con la mayor confianza, seguros de que cumplirá íntegramente su deber.—Mendes.

LOS ESPECTACULOS

TEATRO-SALON MADRID

«Buena boda.» Entre las comedias de Benavente que, sin haber sido estrenadas, o poco menos, figuran en la colección de sus obras completas está la titulada «Buena boda», que anoche representaron los actores de la compañía Porredón.

No es la primera vez que los directores de compañía en teatros pequeños, donde no pueden esperar obras originales del maestro, acuden a ese sistema, y a mi juicio no hacen mal; cierto que esas obras, más endebles en general que las representadas, no suelen entusiasmar al público, que va a verlas después de conocer otras muy superiores del mismo autor; pero en verlas en escena hay un interés grande, sobre todo para los que quieren conocer con amplitud de datos y antecedentes la evolución de fondo y de forma de la totalidad del teatro del autor de «Campo de armiño».

En esa evolución la obra representada anoche no es sino un alto, un descanso, durante el cual Benavente lee de nuevo un autor francés y da expresión castellana a uno de los pensamientos «fijos». Un ejercicio, en definitiva, para conservar la necesaria soltura de pluma sin un esfuerzo intelectual considerable.

Así y todo, «Buena boda» puede y debe ser tomada como modelo por los autores noveles desorientados y ganosos de aprender a dialogar.

En este sentido, pues, y desde luego no tomándola como base de negocio ni como razón nueva para que admiremos a Benavente, Porredón ha tenido un acierto al montar esa comedia.

Lo lamentable sería que ella, por no haber entusiasmado anoche a los espectadores, que de Benavente siempre esperan algo más, desorientara a Porredón y lo hiciera alejarse del repertorio del maestro.

«Buena boda» es un dato, y como tal debe ser estimada y aplaudida. Las restantes obras de Benavente son mucho más, y por eso deben ser constantemente representadas.

Alejandro MIQUIS

Las subsistencias y la crisis del trabajo

La baja del pan.

SAN SEBASTIAN 26.—Los fabricantes de harinas han comunicado al alcalde que están dispuestos a rebajar una peseta o dos reales, según la clase, en cada saco de harina.

Se espera que desde el primero de Abril el kilo de pan costará cinco céntimos más barato.

Mañana, lunes, se reunirán en la Diputación los alcaldes de toda la provincia para pedir al Gobierno que, con arreglo al decreto de 3 del actual, se conceda el tonelaje necesario para el transporte del trigo indispensable hasta la próxima cosecha.—C.

Falta de carbón.—Huelga en perspectiva.—La subida de la carne. SANTANDER 25.—La Compañía del ferrocarril Cantábrico ha anunciado al gobernador que se verá precisada a suspender el tráfico por falta de carbón.

Los pintores han anunciado que irán a la huelga si no se les sube una peseta al jornal.

Los patronos se oponen a tal pretensión.

de múltiples gestiones, ha conseguido resolver el problema de suministrar carbón barato a las familias de la clase humilde.

Una Empresa minera se ha comprometido a facilitar 300 toneladas mensuales en tales condiciones de precio que el Ayuntamiento podrá vender a 3,80 pesetas los cien kilos, que en las carboneras cuestan a seis.

El Municipio ha extendido 3.000 «cartnets» para otras tantas familias pobres, con cuyo documento tendrán derecho a comprar cien kilos de carbón cada mes en la carbonería municipal.

Casi la mitad de la población podrá adquirir carbón barato gracias a las gestiones del alcalde.—Díaz.

CASA REAL

SS. MM. oyeron misa, a primera hora de la mañana, en el oratorio particular del salón de Tapices.

Después el Soberano se recluyó a trabajar en su despacho particular hasta mediodía, hora en que salió a dar un breve paseo por el Campo del Moro.

S. A. la infanta doña Beatriz estuvo en Palacio visitando a los Reyes.

La Corte ha vestido de media gala con motivo del cumpleaños de los infantes doña Dolores y D. José, hijos, respectivamente, de SS. AA. los infantes D. Carlos y D. Fernando.

S. M. el Rey, acompañado del conde de Maceda, ha pasado la tarde en la Casa de Campo.

Esta noche comerá reunida en Palacio toda la Familia Real.

Las Reales personas asistirán después a una sesión de cine: grafo.

El sulfato de cobre

Publica la «Gaceta» de hoy el siguiente Real decreto: «Artículo 1.º Se concede un crédito extraordinario, de cinco millones de pesetas, a un capítulo adicional del actual presupuesto del Ministerio de Fomento, para todos cuantos gastos origine la adquisición, importación, derechos de Aduanas, carga, descarga, transportes, depósitos y distribución de 2.000 toneladas de sulfato de cobre con destino a la extinción del mildew de la vid.»

Art. 2.º El importe de dicho crédito extraordinario se cubrirá con los ingresos que se obtengan de la venta del sulfato de cobre adquirido por el Estado, hecha en las condiciones que por el Gobierno se acuerden, y en defecto de aquellos ingresos, con los recursos que determine el art. 41 de la ley de Adm. y Contabilidad de 1 de Julio de 1911.

Art. 3.º Los productos que se obtengan por la venta del sulfato de cobre adquirido se figurarán en un artículo adicional de la sección 4.ª, capítulo 4.º, del estado letra B del presupuesto vigente, con la denominación de «Producto de la venta del sulfato de cobre.»

Art. 4.º Por los Ministerios de Fomento y de Hacienda se dictarán las disposiciones necesarias para el cumplimiento del presente decreto, del cual, en su día, el Gobierno deberá dar cuenta a las Cortes.

Dado en Palacio a veintinueve de Marzo de mil novecientos dieciséis.—ALFONSO.—El presidente del Consejo de Ministros, Alvaro Figueroa.

La Junta de Transportes

Bajo la presidencia del director de Comercio se reunió ayer la Junta de Transportes, que adoptó los siguientes acuerdos:

Conceder al Estado Mayor las autorizaciones que tenía solicitadas.

Fijar la rebaja de un 40 por 100 en el precio actual de los fletes de carbón, sin perjuicio de alterar este tipo si las circunstancias lo exigiesen.

Que el derecho de transporte de trigo sea de 36 pesetas los cien kilos a bordo en puerto español.

Y por último, conceder al Ayuntamiento de Bilbao las 4.000 toneladas de exclusiva que había solicitado; pero detallando el empleo que se ha de dar a ese tonelaje.

Miscelánea telegráfica

La triquinosis. MALAGA 26.—En una posada de Cañete la Real han ocurrido ocho casos de triquinosis. Uno de los atacados, que se llamaba Cristóbal González Sánchez, ha fallecido.

Se ha descubierto que el dueño de la posada mató clandestinamente a un cerdo que estaba atacado del terrible mal.

Interviene en el asunto la Junta local de Sanidad.—C.

Pasta de madera. SAN SEBASTIAN 25.—El vapor que entró en el puerto de Pasajes se llama «San Telmo». Procede de Butemburgo.

Se acordó por unanimidad la presentación de la candidatura del Sr. Dato con carácter popular, creyéndose segura su proclamación por el art. 29.

LA JURA DE LA BANDERA

BURGOS 26.—Esta mañana se ha celebrado, con gran solemnidad, la jura de la bandera por los reclutas de los regimientos de la guarnición.

Después han desfilado las fuerzas ante el capitán general, en la avenida de la Isla del Pacífico.

Ha asistido numeroso público, y a la esplendor del acto ha contribuido el tiempo primaveral que hace.—C.

EN EL ATENEU

Conferencia de Gervais Courtellemont

Anoche dió su anunciada conferencia en la cátedra de esta docta casa M. Gervais Courtellemont, que explicó, ayudado por el aparato de proyecciones, las principales fases de la famosa batalla del Marne.

Elocuentemente explicó la génesis y desarrollo de esta acción militar, deteniéndose principalmente en la destrucción de la gran Catedral de Reims.

Lo que más llamó la atención de la conferencia fueron las hermosas proyecciones exhibidas.

El numeroso público que llenaba la sala premió con aplausos la labor del distinguido conferenciante.

Ultimos telegramas

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.

PARIS 26.—Comunicado oficial de las tres: «Al Oeste del Mosa, bombardeo muy violento durante la noche última en los sectores de Malancourt, Esnes y cota 304, sin acciones de Infantería.»

Al Este del Mosa la noche ha transcurrido relativamente tranquila, con alguna actividad de artillería.

En Woerwe hubo dos golpes de mano en el bosque de Le Prétre, dados contra nuestras trincheras de la Croix des Charnes, siendo rechazados por fuego de fusilería; el enemigo tuvo que retirarse, abandonando algunos muertos.

En los Vosgos hemos cañoneado unos convoyes de abastecimiento en Wattwiller.

En el resto del frente no hay ningún suceso importante que señalar.

Aviación: En la noche del 25 al 26 dos de nuestros aviones lanzaron 16 granadas de grueso calibre en el vivaque enemigo de Nantillois y en el de Montfaucou.

Comentarios de la prensa francesa. PARIS 26.—En «Le Journal» el coronel X habla hoy de excusas o supercherias que recurren los alemanes para hacer creer que se apoderaron realmente de la posición del Hombre Muerto. Dice que, alegando que este nombre en los mapas franceses está más cerca de la cota 205 que de la cota 295, la Agencia Wolff imprimió en seguida mapas desatados a la publicidad en la prensa alemana.

«Estos éxitos imaginarios—añade—no bastarán para tranquilizar a la opinión pública alemana.»

«Le Matin», tratando del próximo Consejo de ministros aliados, dice que si en alguna parte reina la confusión, el desaliento, es en el imperio alemán, cuyo Gobierno sólo puede afrontar los ataques de los sostenedores de la dinastía merced al apoyo de los partidos enemigos de la Constitución.

«Si el desastre amenaza a uno de los países beligerantes, es al estado que, a pesar de sus maniobras, establece un balance, después del cuarto empréstito, que arroja un déficit redondo de unos cuatro mil millones.»

«Le Matin» dice que el fracaso alemán en las orillas del Mosa puede ser sólo el preludio de una decepción más grave a orillas del Dvina.—Mar.

Noticias oficiales inglesas. LONDRES 26.—Parte británica: «Cerca del reducto de Hohenzollern los alemanes penetraron en una de nuestras trincheras, de la que fueron pronto expulsados.»

Cerca de Bois-Blanc atacamos con granadas las trincheras enemigas, causando serios daños.

Hay cañoneo activo por parte del enemigo cerca de Berthouval, Neuve-Chapelle, Wormezel, Ypres y Wiell-tue.»

Noticias oficiales rusas. PETROGRADO 26 (oficial).—«Frente occidental.—En el sector de Riga hay fuego cruzado de artillería y fusilería.»

En el sector de Jacobstadt nuestros elementos han continuado desarrollando su éxito al Sureste de Augustinoff, apoderándose, después de encarnizado combate, en la región organizada defensivamente por el enemigo, del pueblo de Lepunk, en el que se sostuvieron, a pesar de los furiosos ataques y contraataques alemanes.

A pesar de las ráfagas de fuego del enemigo, nuestras tropas han forzado con éxito numerosas barreras artificiales adversarias.

Los alemanes disparaban balas explosivas.

Al Noroeste de Postava contuvimos con oportuno fuego de nuestras baterías los intentos enemigos de reparar, aprovechándose de una tempestad de nieve, sus defensas, destruidas por nuestro fuego.

Más al Sur, hasta los pantanos de Rakitno, y en esta última región hay tiro cruzado. En algunos puntos ha adquirido el cañoneo carácter muy violento.

Frente del Cáucaso.—Continúa nuestro avance.

En el Mar Negro nuestros torpederos han destruido en las costas de Anatolia a 16 veleros enemigos.»

Pasajeros españoles salvados.

PARIS 26.—El Ministerio de Marina comunica la primera lista de pasajeros del vapor «Sussex» conducidos a Boulogne-sur-Mer.

Comprende 174 personas: 31 franceses, 44 ingleses, 53 italianos, 24 belgas, dos rusos, seis españoles, 13 americanos y un chileno.

Los españoles son los siguientes: Jesús María Ferrer Pons, Mario Serrano, Mariano de la Torre, Manuel Berlanga Onaya, Ricardo Cortázar y señorita Ana Koster.—Mar.

La situación económica. LONDRES 26.—La Agencia Reuter publica un sueldo en que pone de manifiesto la impresión existente en los Centros oficiales británicos al comparar el crédito de la Gran Bretaña y el de Alemania a la hora actual, y que puede determinarse del siguiente modo:

«En primer término, es indudable que la fuerza productora de Alemania se ha agotado, absorbida por la guerra. Juzgadas comparativamente, según el tipo de los cambios respectivos, la diferencia entre ambas situaciones financieras es notable.»

A pesar de las artificiales restricciones impuestas por el Reichstag a las operaciones de cambio; y a pesar además de los esfuerzos para mantener el valor del marco, éste sufre en las plazas extranjeras una fortísima depreciación, mientras que la de la moneda inglesa es relativamente insignificante.

En 22 de Marzo las depreciaciones en los Estados Unidos del marco y del soberano eran, respectivamente, de 25 por 100 y de 2 por 100. La baja del marco en Holanda, Suiza, países escandinavos y Estados Unidos se acentuaba, a pesar de la imposibilidad para Alemania de comprar artículos en el extranjero, circunstancia que forzosamente debiera ayudar a sostener el valor de su moneda.

Es la prueba más palmaria, y que no necesita ninguna otra demostración, de que los neutrales reconocen como cierta la derrota de Alemania, y aún más lo es, como significativa indicación de la desesperación de los propios alemanes.

Las declaraciones hechas últimamente por personalidades alemanas dicen que este país compra ahora materias primas en el extranjero, cuyo coste tiene que abonar al contado, aun sabiendo que la entrega de las mercancías sólo se ha de efectuar después de la guerra, y no ocultándoseles que el vendedor juzga más ventajoso poseer cobre o algodón que moneda alemana: ésta sufre una baja constante, que tiende siempre a aumentar.

Esta baja del marco señala la descomposición del crédito alemán interior y exterior y la pérdida de toda esperanza de verlo subir por la victoria final.

Alemania puede aún, sin ser dificultada para ello por Inglaterra, exportar sus productos a Holanda, Dinamarca, Suecia y Suiza, países contiguos a ella; pero en estos países la baja de la moneda alemana es aún mayor que en los Estados Unidos, y demuestra que Alemania no puede ya producir bastantes mercancías para mantener su crédito y la posición financiera que tenía antes de la guerra.—Dabor.

La Universidad de Bruselas. EL HAVRE 26.—El Claustro de la Universidad de Bruselas ha acordado que sigan suspendidas las clases.

El Gobierno alemán había hecho gestiones con muchos profesores para que se abriera el curso.

Ni uno sólo se ha manifestado propicio.—C.

El porvenir de Bélgica. ROMA 26.—El «Giornale d'Italia» publica un artículo sosteniendo que la Bélgica de mañana no será la Bélgica de ayer, sino únicamente engrandecida para que pueda defender con eficacia su independencia y disponer de sus destinos internacionales sin Tratados de neutralidad que coarten sus movimientos.

Esta misma idea es la de muchos diarios ingleses y franceses, y la defienden muchos belgas.

Otros belgas, son, sin embargo, partidarios del «statu quo ante bellum».

Dícese que aun en el Consejo de Ministros del Rey Alberto se manifiesta esta división de opiniones, aunque procurando disimularla.—H. P.

SUCESOS

Una pedrea con consecuencias.

En la explanada situada entre la calle de la Concordia y la Presilla (Puente de Vallecas), dos bandos de muchachos se acometieron a pedrada limpia, resultando dos heridos.

Entre cuñados. En la calle de San Cristóbal, Indalecio Aransáiz Castillo, de treinta años, propino a su hermano político, Alejandro Dafaune, de treinta y dos, un tan colosal puñetazo en la cara que hizo necesaria la asistencia de los facultativos de la Casa de Socorro, que apreciaron la fractura de los huesos propios de la nariz.

La policía busca a Indalecio, que una vez realizada la hazaña se dio a la fuga.

En un tranvía. A un viajero de la línea de tranvías de la calle Mayor, llamado D. Heliodoro García Santos, le fué sustraído un valioso alfiler de oro y brillantes.

El «camigo de lo ajeno» no fué habido.

Herencia inesperada. Hago algunos meses falleció, en un cuarto de la casa núm. 35 de la calle de Embajadores, una viejecita llamada Juana Lavandero, de Juárez, de setenta años, que vivía sola, por lo que al Juzgado se incautó de la herencia, encontrándose con que en ella figuraban 17.000 duros y unos pendientes de oro con soberbios brillantes.

La herencia estaba a punto de pasar al Estado por no aparecer heredero alguno, cuando una cigarrera, llamada Gabriela Morán Sorna, se enteró del suceso, y acreditando su calidad de prima segunda de la muerta, la reclamó.

Los trámites judiciales que anteceden a la liquidación parecen que están a punto de terminar. Se han publicado los últimos edictos, y pasados unos días, si no hay otro heredero con mejor derecho, todos estos bienes pasarán a poder de Gabriela, que en un momento quedará transformada de cigarrera en capitalista.

Ladrones elegantes. Ampliando la noticia que dimos ayer sobre la detención de dos «carteristas» en un hotel de esta corte, publicamos hoy algunos detalles de su detención.

Estos dos sujetos llegaron días ha nada menos que al Hotel Ritz, en el que han permanecido alojados lo mismo que dos principales. A nadie dieron que sospechar alguno un distinguido caballero de nacionalidad inglesa, que desempeña un cargo en la Embajada de su país, echó de menos la cartera, y así lo advirtió en la dirección del hotel.

Los dos ladrones fueron sometidos a estrecha vigilancia, siendo detenidos cuando pensaban ponerse en salvo, y conducidos a la Dirección General de Seguridad.

Dichos sujetos tienen una presencia hasta sí se quiere simpática y agradable, y aunque han confesado que se dedican al arte de robar, negan que en Madrid hayan cometido fechorías alguna.

En los equipajes se les han encontrado botas y zaparrillos de goma, que son seguramente las que utilizaban para no producir ruido alguno en los trabajos delictivos a que se dedicaban.

La Cartera del diplomático inglés ha sido recuperada y devuelta a su dueño, sin que de ella faltase valor ni documento alguno.

Los dos «carteristas» han ingresado en la Cárcel Modelo, a disposición de varias autoridades judiciales.

NOTAS DEL DIA

Aunque el próximo domingo se verificará en toda España la proclamación de candidatos, prólogo de las elecciones de diputados a Cortes, la animación política continúa siendo en todas partes muy escasa: nadie diría que se hallan tan inmediatas las elecciones.

En Madrid los llamados Círculos políticos se han visto desiertos todo el día influyendo en ello, sin duda, a más de la festividad de la jornada, la suave temperatura y el sol primaveral que hemos disfrutado, después de más de un mes de incansables lluvias. La gente se lanzó a la calle, y sobre todo por la tarde, estuvieron muy concurridos los paseos públicos.

El subsecretario de la Gobernación recibió esta tarde, a última hora, a los periodistas, facilitándoles, entre otros, los siguientes telegramas:

Uno, de Bilbao, participando que en el frontón Zaballari se había celebrado una reunión socialista, a la que asistieron 900 personas, para protestar de los sucesos de La Unión, Logroño y Valencia, y que en Deusto se verificó un mitin de propaganda socialista, organizado por los obreros metalúrgicos.

Otro, de Valencia, diciendo que con asistencia de un millar de personas y con orden completo se había celebrado otro mitin, organizado por las Sociedades obreras, para protestar del empleo de la fuerza pública en los conflictos sociales, y mostrar sus simpatías a los trabajadores actualmente en huelga.

Y un tercero, de Zaragoza, dando cuenta de otro mitin, celebrado en la Plaza de Toros por la Federación de las Sociedades obreras, para protestar del encarcelamiento de los subsustentados.

Por último, dijo el señor duque de Almodóvar del Valle que había salido de Valencia la Comisión que viene a Madrid a gestionar el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

Continúan los combates en toda la parte Norte del frente ruso, habiendo conseguido algunas ventajas tácticas los moscovitas a orillas del Dvina, según el parte oficial de Petrogrado.

En el frente francés, en cambio, no hay más que cañoneos; el comunicado de París de esta tarde sólo registra dos ataques alemanes de poca importancia, rechazados, en el bosque de Le Prétre. Y el parte inglés, acciones, asimismo sin trascendencia, cerca del reducto de Hohenzollern y en Bois-Blanc.

Como ya hemos anunciado, mañana, lunes, a las diez de la noche, se verificará en el Círculo Liberal la proclamación de los candidatos liberales a luchar por Madrid en las elecciones de diputado a Cortes.

Al acto asistirá el conde de Romanones, si sus deberes de Gobierno se lo permiten.

TOROS

Seis novillos de la ganadería de D. Félix Gómez, de Colmenar Viejo, por las cuadrillas de Reyes, Amuado y Carpio.

La tarde se ha puesto desagradable, y el público se ha retirado, y a la hora de comenzar la fiesta hay una entrada medianeja tan sólo.

Hay en el pasillo los muchachos en medio de la mayor frialdad, y se da suelta al toro.

Primer toro. Colorado, colado, hoja de aguijas, bastante de pelo, y descaudado de defensas.

Después de unas corriditas se acerca a los de a caballo y toma dos refonazos, saliendo rebriado.

Reyes se abre de capa y da unos lances, mandando poco.

El toro, con pocas ganas de embestir, ¡Mal principio!

El matador brega por bajo con voluntad; quiere poner en suerte al colmenareño, que mansirronea lo que puede, y epuede bastante.

Después de trahajar un rato los peones, entra dos veces el toro a los piqueros, derribando la primera vez.

Y pasamos a otra cosa con dos varas y dos refonazos, según mi cuenta. ¡Qué más da!

Los banderilleros cumplen con su obligación, haciendo justas palmas al Niño de la Audiencia. El novillo, avasado.

Reyes brinda al usía, y da comienzo a su faena con dos pases en los que sale achuchado por su enemigo, que como hemos dicho, se revuelve en un palmo de terreno.

Continúa la faena, largando más tela y con mayores precauciones, y en la suerte de dentro afuera entra, cerca y rápido, con un buen pinchazo. Después de pocos pases arrea otra vez a matar, y todo derecho y mirando tan sólo a sepultar el estoque en el morrillo, da una estocada en todo lo alto, saliendo entandado y tirándole su enemigo varias cornadas en el suelo, de las que parece salir ileso.

Al poco rato rueda el colmenareño, y el público tributa una justa ovación al sevillano, que ha estado valiente, ¡oyen ustedes?, ¡valiente! Que no es poco en los tiempos que corremos.

Segundo.

«Numancero», castaño, carinegro, feísimo y con pelo de novillo de caño. Qué presentación para la plaza de Madrid!

Amuado lo toma en seguida por verónicas, y aunque el muchacho se estra un par de veces, manda demasiado, y el animalucho se va del terreno de la peña.

Con veinte toreros sujetándolo, y después de tirarle la gorilla un monosabio, entra a los de a caballo tres veces, derribando en dos ocasiones a los piqueros.

COGIDA DE REYES

Al hacer el último quite, capote al brazo, el espada Reyes, frente a la puerta de Madrid, se metió entre el caballo con poquísimo terreno, y fué enganchado por el morriño, que lo zarródo aparatadamente, quedando tendido en el suelo, en medio de una ovación grande del público, que sospecha ha sido herido el muchacho de gravedad. En brazos de las asistencias es conducido a la enfermería, y el público comenta en los tendidos la aparatosa cogida que acaba de presentarse.

En el tercio de banderillas se hizo aplaudir tan justicia el banderillero Raía.

Al tocar a banderillas está el toro bronco y con muy pocas ganas de embestir, pero Amuado danza por la cara, intentando hacer arrancar a su enemigo, viéndose achuchado una vez, ¡y va de sústos!

Con poca confianza, alargando el bricio, y yéndose a la cola en cuanto el toro engendra el viaje, sigue toreando el bilbaíno, que en cuanto iguala su enemigo entra a matar y mete media estocada, recibiendo en premio una soberana voltereta, sin más consecuencias, por fortuna. Pocos pases, y una estocada baja, entrando con el toro a la querencia de los chiqueros y saliendo también apurado de la suerte.

El público aplaude. A mí no me da sensación de consciente.

Tercero.

«Arcabucero», colorado, mucho mejor presentado y con dos buenas relas para la defensa.

Carpio toma de capa al colmenareño en un estilo que no mejora ni Belmonte; dibuja cuatro lances y una media verónica, templando con la pañoza de un modo realmente magistral.

El público entusiasmado de entusiasmo y tributa al novel novillero de Valencia una ovación estruendosa. ¡Habrá aquí un gran torero!

El toro cumple bien en varas, y nos divertimos con los muchachos, que se lucen en los quites como los buenos.

Entre los aficionados se comenta apasionadamente la primera ejecución de las verónicas de Carpio.

Caballos, dos.

Al retirarse al establo Carpio, se le aplaude nuevamente. ¡Si lo estamos deseando, y no queremos que se vaya!

Popín de Valencia y Negrín colocan las de ordenanza, queriendo mejor el segundo.

Y tocan a matar, en medio de la mayor expectación. ¿Qué hará el valenciano?

Y el valenciano, que comienza con un pase natural estupendo; se mete entre los pitones y da una serie de pases monumentales, entre ellos uno de pecho que nos pone los pelos de punta. ¡Vaya valor y arte, señores!

Continúa la faena con verdadera maestría, viéndose una vez tan sólo apurado y perdiendo los avíos. Después, otros pases, haciendo en dos doblar a su enemigo, y un pinchazo sin soltar. Más pases, y media baja y atravesada. Luego hay otro molinete estupendo, y media baja y atravesada.

Al matar no se agita: lleva la mano muy alta, y no hace humillar con la ruleta; pero toreando ha estado realmente formidable.

Así lo comprendió el público, que, a pesar de las deficiencias al matar, tributa al valenciano una ovación.

Este puede quitar muchos moños, porque torea parando como los buenos!

Cuarto.

«Llanero», colorado, carinegro, hondo y más fino de tipo y de defensas.

(Continúa la ovación a Carpio, que da la vuelta al ruedo.)

Amuado obsequia al colorado con varios lances sin pena ni gloria.

La res, que no anda muy sobrada de bravura, hace trabajar a la gente de a pie para que la coloken en suerte, y nos aburrimos un ratillo.

Resumen del toro: cuatro varas, tres caídas y dos caballos para el arrastre.

En quites, erres, como diría Carpio.

Los rehileteros colocan dos pares, y pasa media hora hasta que Robles mete, al sesgo, el último de los de ordenanza.

El toro, bronco y conseras.

Amuado torea con ambas manos, tratando de sujetar al de Colmenar, que tira a la defensa.

Con el toro en las tablas del 9 entró el espada muy derecho y desde cerca, para colocar media espada algo tendida, que bastó para que se echara la res al poco rato. (Palmas.)

Quinto.

Saló del chiquero rebotando y tirando coque. ¡Ya empazamos!

Abunde por «Piliñana», y es colorado, cornabierto, escobillo del pitón derecho, largo y basto de tipo.

El público apiaude a Amuado por unos lances dados con arte y valentía. Hay voluntad en este muchacho, y el buen público, que todo lo comprende, anima al novillero.

Con poder toma el astado cuatro varas, derribando en dos ocasiones. En los quites no se ha visto nada plausible.

Veneno chico cosechó palmas por su buen estilo con la lanza. Caballos, uno.

En el tercio de banderillas echó el bruto la cara al suelo, tendiendo, para irse dentro de los capotes, y haciéndoles pasar un rato de aburrimento. Ni que decir tiene que los muchachos no nos divierten, y nada tiene de particular.

En los últimos capozotes el toro se revolvió en un palmo de terreno. ¡A mala hora apareció las malas mañas!

Amuado da comienzo a su faena con un pase de pecho con la derecha; en el pase siguiente se echó el toro encima y nos asustamos. A este toro hay que torarlo dejándolo llegar y sobre las mañas, por lo que puede ocurrir. El espada no lo entiende así; anda por delante de la res con el brazo de la ruleta extendido, no deja llegar, y ¡claro es!, el toro le hace dar cada carrera que nos pone los pelos de punta.

¡Qué poco duran estos toreritos en cuanto a asoma una dificultad!

Después de cuarenta molinetos hay un pinchazo leve, tirando la espada; luego, en tablas, entra derecho el bilbaíno y mete todo el estoque en las aguijas.

El toro se saca a un lado de las manos del matador, y el público aplaude a éste. Yo me acuerdo de las indecisiones de antes, y... me callo.

Sexto.

«Contrabandista», rojinto, carnegro, bizco del izquierdo, grande y con respeto en la cara. ¡Un toro!

De salida despanzurra a un caballo.

COGIDA DE CARPIO

El valiente novillero valenciano se abre nuevamente de capa, y despacio, erguido y mandando como los cánones mandan toma a su enemigo en dos ocasiones, dando cuatro lances estupendos. Al engendrar el quinto lance es alcanzado por la res, que lo voltea de un modo horroroso, haciéndole un verdadero guijapo.

El muchacho se levanta en seguida y anda vacilante, cuando al fin junto a la puerta de cuadrillas. Después es conducido a la enfermería, y nos quedamos tristes y emocionados, deseando que no sea de importancia la herida del gran novillero, que tan brillantemente se ha iniciado entre nosotros.

Hay que reconocerlo: el torero bien tiene un peligro horroroso. ¡Por eso hay tan pocos que lo hagan! Y éste lo ha hecho como el mejor que haya habido.

El toro cumple bravamente con los caballos, y Amuado se hace aplaudir en los quites.

Un pobre pego quedó para el arrastre. Con los viles salieron bien del caso, sobre todo Negrín, que hoy ha estado bueno.

Amuado aprovecha las excelentes condiciones del colmenareño, y tras varios pases con arte y valentía, entra despacio y dejándose ir a una estocada buena.

Varios capozotes, y un pinchazo en la suerte natural; más pases, yéndose el toro a las tablas, y entra otra vez, con cien arrobas de vapor, sufriendo otra aparatosa voltereta.

¡Vaya suertes! Un intento de descabello, y se echó el toro. (Palmas al trabajador muchacho.)

RESUMEN

Carpio toreó superiormente y puede ser el gran feura del tercio.

Y a propósito: no dicen que sólo tiene un molinete leve. Enhorabuena, y a no acordarse en la próxima.

CARAMBA

PARTES FAULTATIVAS

Durante la lidia del segundo toro ha ingresado en esta enfermería el diestro Manuel García Reyes, con una herida contusa que, partiendo de la comisura labial derecha, se dirige hacia atrás, en una extensión de tres centímetros, interesando todos los tejidos de la mejilla.—Doctor Olivares.

Durante la lidia del sexto toro ha ingresado en esta enfermería el diestro Antonio Carpio, con una herida contusa en el escroto y erosiones en diferentes partes del cuerpo, lesiones que le impiden continuar la lidia.—Doctor S. Alvarez.

Preparativos electorales en Barcelona

El efecto inmediato de la disolución de las Cortes ha sido de movimiento extraordinario en los cascos políticos, que se agitan, que se agitan, que se agitan.

Resulta ya la perturbación social y económica con motivo de las pasadas huelgas, pues sólo quedan los albañiles, y desaparecida la impresión momentánea producida por el incidente de los depósitos comerciales, queda abierto el campo de las elecciones a la imaginación de los que se ocupan de la cosa pública.

El Gobierno civil de esta capital está concurrido: candidatos a la Diputación, que son muchos; alcaldes y tenientes de alcalde de los Ayuntamientos de la provincia; Comisiones de Corporaciones y de vecinos; ex representantes del disuelto Parlamento, y aun Comisiones de las otras provincias catalanas, solicitan día y noche entrevistas con el Sr. Suarez Inclán, quien no tiene punto ni momento de reposo, pues lleva vida agitada desde que tomó posesión de su elevado cargo, sin dudar alguna uno de los más, y quizá el más, laboriosos, difíciles y comprometidos cargos públicos del país.

Desde las elecciones de la Solidaridad, no se había notado tanta actividad política como en la actualidad. Todos los partidos se aprestan a la lucha; se publican nombres de candidatos que nadie los conoce, y otros que son conocidos por su insignificancia, en todas sus manifestaciones: afortunadamente, ha de haber numerosas esperanzas o ilusiones defraudadas.

La coalición entre radicales y nacionalistas parece que es un hecho; sus trabajos se intensifican y extienden por momentos, siendo su objeto determinante la derrota de los regionalistas, quienes no quieren pactar con nadie, a lo menos por ahora; creyendo que se bastan a sí mismos para obtener la victoria. La actividad que desarrollan es grandiosa; aprovechan todas las circunstancias, aun las de detalle y accidente, como factores de propaganda, dirigida con hábil destreza.

El partido republicano federativo acordó acudir a la lucha, y al parecer pactará inteligencia con los elementos del bloque autonómico republicano, el Comité Pro justicia y los republicanos socialistas afines, con exclusión.

clusión, como es consiguiente, de los radicales y nacionalistas, proponiéndose presentar una candidatura de altura.

Por ahora, los tradicionalistas, Comité de Defensa social y conservadores, dan una muestra de independencia, con seguridad que no la presentarán; pero sería posible la coalición, o a lo menos pactos de inteligencia, con otros grupos de alguna entidad.

Los mauristas han designado candidato; la juventud del partido se mueve mucho; menudean las conferencias políticas y de carácter doctrinal en los Circulos, y dícese que también en su día pactarán coaliciones con otros partidos.

Diversos elementos han tomado la iniciativa de estudiar la forma de llegar a un acuerdo para la elaboración de una candidatura en la que dominen los representantes de las entidades económicas, en la cual candidatura se ofrecerían dos puestos a los partidos liberal y conservador; entendiéndose que los que se designaran pusieran la política a las cuestiones económicas, a fin de catalogar las aspiraciones de Cataluña, y desarrollar dicho catálogo en el Parlamento.

Algunos de los indicadores del pensamiento, estiman que debería intentarse, a dicho efecto, la unión de otras Sociedades además de las económicas, o sea las de instrucción, científicas, profesionales y otras, como medio de interesar a la masa neutra, a esa clase, retraída, que ni con sufragio forzoso ni sin él se mueve de sus hogares, postrada por la más glacial de las apatías e indiferencias, las cuales, desgraciadamente, constituyen y han constituido siempre la característica idiosincrásica de los pueblos meridionales.

En síntesis, puede asegurarse que las próximas elecciones serán reñidísimas; que intervendrán todos los partidos y partidos; que los proclamados por el artículo 29 serán escasísimos, si es que hay alguno; que el número de los aspirantes es mayor que otras veces, y la insignificancia de muchos de éstos también; no obstante de todo, el tiempo dirá el final.—Enrique Lanfranco.

Barcelona, 21.

En honor de Guimerá

(POR TELEGRAMA)

BARCELONA 25.—En la Maison Dorée se ha celebrado un banquete en honor del célebre dramaturgo Guimerá, con motivo de la concesión de la Legión de Honor que le ha hecho el Gobierno francés.

Asistió toda la colonia francesa. Presidió el banquete el cónsul francés de esta capital.

El local estaba adornado con banderas francesas y españolas.

El presidente de la colonia ofreció el banquete al escritor catalán, y expresó el deseo de que la victoria de los aliados sirva de base a una paz firme y duradera.

El cónsul, en un sentido discurso, adhirióse a las manifestaciones del presidente de la colonia.

Entre los 200 comensales figuraba el diputado francés Broussere.—Ortubia.

Oposiciones a Correos

Han sido aprobados en el ejercicio previos los señores siguientes:

Primer Tribunal: D. Ramón Edmundo D. Juan Elena, D. Ramón Eliz-Villa, D. Miguel Elías Herrando, D. Juan Encina Rivera, D. Enrique Entrena Martínez, y D. Luis Escolano Sicilia.

Segundo Tribunal: D. Antonio Eorriaga Geli, D. José Encinas Vega, D. Francisco Entrena Fernández, D. Antonio Escobar Romero, D. Manuel Escolano Jalle, D. Andrés Escudero Mota, D. Juan Espada Otero, don Francisco Espesita Lamata, D. José A. Espinosa Fernández, y D. Carlos Esteban Alvarez.

Orquesta Sinfónica

Programa del primer concierto de abono, que, bajo la dirección del maestro Arbós y con el concurso del eminente pianista M. Rubinstein, celebrará esta entidad musical el día 27 del actual, a las diez de la noche, en el teatro Real:

PRIMERA PARTE

«Coral variado», de la «Centata núm. 140», Bach.

«Concierto de Brandeburgo», en sol mayor (para tres violines, tres violas, tres violoncelos y bajo), Bach:

I. Allegro maestoso.

II. Andante.

III. Allegro.

«Leonora», ópera núm. 3, Beethoven. (Descanso de veinte minutos.)

SEGUNDA PARTE

«Segundo concierto», en sol menor, Saint-Saens. (Descanso de veinte minutos.)

III. Presto.

Para piano, con acompañamiento de orquesta. (Descanso de veinte minutos.)

TERCERA PARTE

«Así hablaba Zarathustra», poema sinfónico (n.º 30), Richard Strauss.

El segundo concierto de abono se verificará el domingo 2 de Abril, a las diez en punto de la noche.

El Instituto Cervantes

He aquí el texto del Real decreto creando el Instituto Cervantes:

Artículo 1.º Con mi protectorado y concurso y patrocinio de mi Gobierno se crea en Madrid, bajo la denominación de Instituto Cervantes, un establecimiento donde los escritores y artistas desahuciados encuentren decoroso refugio y sus hijos medios adecuados de enseñanza.

Art. 2.º Dicho Instituto estará a cargo de la Asociación de Escritores y Artistas, legalmente constituida en Madrid. La forma y organización del Patronato que para el mejor desarrollo y fomento del Instituto ha de nombrarse, se determinarán en disposiciones sucesivas.

Art. 3.º El Instituto Cervantes, para los efectos legales, será considerado de carácter benéfico y docente.

Art. 4.º Tendrá facultades para adquirir toda clase de bienes.

Art. 5.º Constituirán su caudal: 1.º Las instituciones, mandas y legados testamentarios que se destinen a la realización de sus fines.

2.º Las donaciones y suscripciones que al mismo objeto se consagren.

3.º Las subvenciones que el Estado, la

Provincia y el Municipio consignen en sus respectivos presupuestos.

Art. 6.º Los servicios y atenciones del Instituto tendrán tres fines: primero, refugio de escritores y artistas; segundo, escuela nacional de primera enseñanza para hijos de aquéllos; tercero, fomento y defensa de intereses morales y materiales de la clase.

Art. 7.º El Gobierno presentará a las Cortes en el próximo presupuesto el crédito correspondiente para la subvención destinada al Instituto Cervantes, y en los presupuestos sucesivos, para sostenimiento de dicha institución.

Art. 8.º La inauguración del Instituto Cervantes será uno de los actos oficiales conmemorativos del tercer Centenario de la muerte de Cervantes.

El Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes contribuirá a la ejecución de este servicio, como acto preparatorio de la celebración del Centenario, con la asignación de 25.000 pesetas, que será satisfecha del crédito consignado en el vigente presupuesto para estas atenciones.

Art. 9.º El personal de la escuela será designado por el Ministerio, dentro de las mismas condiciones del profesorado oficial.

Art. 10.º El Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes dictará cuantas disposiciones considere necesarias y oportunas para la ejecución del presente decreto.

En honor de Cavia

Suscripción abierta por la Asociación de la Prensa de Madrid, entre periodistas españoles, para regalar las insignias de la gran cruz de Alfonso XII al insigne compañero D. Mariano de Cavia:

Cuota máxima, cinco pesetas. Cuota mínima, una peseta.

(La Voz de Guipúzcoa, por el director, redactores y administradores, 100 pesetas; don Juan Gofit Eguíluz y D. Antonio Sandias, en nombre de la Asociación de la Prensa de Pamplona, 50; director del «Heraldo de Aragón», 50; director del «Diario de Avisos», de Zaragoza, 50; D. J. Luis de Oteyza, de San Sebastián, 5 francos; reducidos a pesetas, 4,25; D. Mariano Roda, 5; D. Antonio Martínez del Campo y Keller, 5; D. Pascual Ruiz Salinas, 5; D. Mariano García Cortés, 3; D. Antonio Muñoz, 5; D. José y D. Angel Bato Guerra, 5; D. Salvador Peris, 5; D. Juan Huert, 5; D. Ferrás, 2,50; D. Angel Camaño, 5; D. Ricardo Ruiz Ferry, 2; D. Fierro Lrazoso, 5; D. Valentín Gayarre, 5; don Juan Ripoll Morro, 2; D. Pedro Ripoll Sarasa, 2; D. José Ripoll Sarasa, 2; don Jesús Ripoll Sarasa, 2; D. Juan Ripoll Díez, 2; D. Enrique de Guindos, de Jaén, 2,50; «El Viajante de Comercio», 5; D. Manuel Márquez, 5; D. Salvador Pecho, 2.

Total, 398,25. Suma anterior, 1.655,50. Suma total, 1.993,75.

NOTICIAS

En la iglesia parroquial de Santa Teresa y Santa Isabel (Chamberí) se celebrará mañana, a las diez y media de la mañana, el funeral por el alma de la virtuosa señora doña Teresa Duñaurría Echevarría, madre política de nuestro querido compañero de Redacción D. Rafael Suárez, a quien con tal motivo reiteramos nuestro pésame.

El Centro de Hijos de Madrid ha dirigido a Mariano de Cavia la siguiente carta:

«Excmo. Sr. D. Mariano de Cavia: Nunciamos con satisfacción el tratamiento que con el señor excelentísimo de nuestra literatura. Felicitar al maestro ilustre por haber sido condecorado con la gran cruz de Alfonso XII es tributo obligado para todos los españoles orgullosos de su patria. El Centro de Hijos de Madrid, que considera a usted como madrileño honorario, se complace en enviarle este mensaje de admiración y respeto, completándose su satisfacción con el ingreso de usted en la Real Academia de la Lengua, en que entra usted por derecho propio y con el aplauso popular.—Madrid, 21 de Marzo de 1916.—La Junta directiva.»

OIDOS. Calma dolor en el acto y cura la supuración en cuatro días Oto-Analgésica Orive.

Círculo de la Unión Mercantil.—Hoy, domingo, de cuatro de la tarde a doce de la noche, continúa la votación para elección de Junta de Gobierno, y mañana, lunes, a las diez de la noche se reanuda la junta general ordinaria comenzada el 10 del corriente.

RENACIMIENTO

Acaban de ponerse a la venta:

De Pío Baroja: «Los recursos de la astucia» (quinto volumen de las «Memorias de un hombre de acción»), a 3,50 pesetas; «El libro de horas», de Diego San José; «El Quijote y su época», de José de Armas, y «La Cigüeña», de Joaquín Belda, a 3,50 pesetas.

«Frutos ácidos», de Alfonso Hernández Catá, a una peseta en rústica y a 1,50 en tela.

Se venden en todas las librerías de España, América, y en la Sociedad General, Ferraz, núm. 25, Madrid, concesionaria para la venta.

En la iglesia parroquial de San Martín de Valdeleñas se celebraron ayer los funerales por el alma de doña Encarnación Encina, viuda de Ponce de León, y madre de nuestro muy querido amigo D. José, prestigioso juez de instrucción de aquel partido, a quien por tan irreparable pérdida enviamos nuestro más sentido pésame.

TEATROS

PRINCESA.—Mañana, lunes, a las cinco de la tarde, en función especial, a precios especiales, antepenúltima representación de la comedia de D. Jacinto Benavente, «Campana de armero».

Pasado mañana, martes, y el miércoles, a las cinco de la tarde, ambas en función especial, a precios especiales, penúltima y última representaciones, respectivamente, de «Campana de armero».

El jueves, a las nueve y cuarto de la noche, en función correspondiente al undécimo lunes de estrenos, se verificará el de la leyenda dramática, en tres actos, en verso, original de D. Eduardo Marquina, titulado «El Gran Capitán».

Se despachan billetes en contaduría para estas funciones.

ESPAÑOL.—Mañana, lunes, se pondrá en escena el drama, de gran éxito, de los ilustres autores hermanos Alvarez Quintero, «Cabrera que tira al monte...» y la escena y el día de la un-

BANDEJAS

REPUNJADAS Y DE SERVICIO, VAJILLAS, CUBIERTOS Y TODA CLASE OBJETOS PLATA DE LEY AL PESO, Y ALHAJAS DE OBIASION VENDO BARATO. ANTIQUA PLATERIA ZARAGOZA, 4.—Tel. 3.376 DE LOPEZ

danza y el baturró de la zarzuela, en un acto, de los Sres. Alvarez Quintero, música del maestro Ruperto Chapí, «La patria chica», interpretada por Joaquina Pino y Emilio Messio.

COMEDIA.—En las representaciones siguientes a su estreno se ha confirmado, y aun aumentado, el clamoroso éxito obtenido por el juguete cómico, en tres actos, «El infierno», original de los Sres. Paso y Abati. Esta divertidísima obra, una de las mejores producidas por el fértil ingenio de los saladísimos autores, llenará muchas noches de teatro, pues aparte su inolaptable gracia, obtiene una interpretación inmejorable.

Mañana, lunes de moda, «El infierno». Todos los días, a las diez, «El infierno».

INFANTA ISABEL.—Mañana, lunes, a las seis, «Fránz Hallers», obra en cuatro actos, que no decea su interés y actualidad un instante, y en la que la notabilísima primera actriz, María Pajón, contribuye de una manera prodigiosa a la estupenda labor que realiza en esta obra el gran actor Ernesto Vilches.

«Los Gabrieles», el éxito de risa de la temporada; para asistir a las representaciones de esta historieta cómica, en dos actos, de los Sres. López Montenegro y Ramón Peña, es preciso sacar las localidades en contaduría.

Por la linda barquillera del Infanta Isabel, bautizada así por un ingenioso crítico, desfilará todo Madrid para ver «Los Gabrieles».

ZARZUELA.—Desde que se ha estrenado la opereta, en tres actos, de Arcevilla y Merino, con música del maestro Millán, «Las alegres chicas de Berlín», en la taquilla de este teatro se pone el cartel de «No hay billetes». Esta es la mejor demostración del inusitado éxito que ha obtenido la preciosa opereta.

Mañana, lunes, a las seis, reestreno de la zarzuela, en dos

AGUAS MINERALES NATURALES DE

EL MEJOR PURGANTE CARABANA

DEPURATIVAS
ANTIBILIOSAS
ANTIHERPETICAS

Propietarios: Viuda é hijos de R. J. CHAVARRI.-- Dirección y oficinas: LEALTAD, 12.--Madrid.

EL ESCUDO DE MADRID
Fábrica de cuellos y puños. Especialidad en camisas a la medida. Corbatería. Géneros de punto. MONTERA, 38.

DIARIO UNIVERSAL
PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN
Teléfono 924. Apartado de Correos 422.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Madrid: un mes, 1,50 pesetas; año, 16 pesetas.—En provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 10 pesetas; año, 20 pesetas.—En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20 pesetas; año, 40 pesetas. Los pagos son anticipados.

PRECIOS DE ANUNCIOS (POR LINEA)
En 4.ª plana (del cuerpo 7)... 0,50 cts.
Reclamos (3.ª plana)... 1,50 pts.
Noticias (5.ª plana)... 3,00
Idem en 1.ª o 2.ª plana... 5,00

Esquelas.—Grandes descuentos, según el número de líneas o inserciones.
Comunicados y sueltos, a precios convencionales.
Venta.—Una mano (25 números), 75 céntimos número suelto, 5 céntimos; idem atrasado, 10 céntimos.

Redacción y administración:
... Floridablanca, 1 ...

Probad el "CARMIOI,"
elixir dentífrico mejorable, y no usareis otro!
**Farmacías
Perfumerías
Droguerías**
1,25 PESETAS FRASCO



PIPERAZINA
ARTRITISMO,
REUMA,
GOTA, MAL DE PIEDRA
EL MEJOR DISOLVENTE DEL ÁCIDO ÚRICO
DR. GRAU

CRESPO
Papelería, imprenta. Artículos de piel y objetos para regalo.
22—MONTERA—22
(frente a San Luis).

CERTIFICADO DE ADICION LEON PAULET, HIJO, Y SEVERIN MICHEL
Núm. 46.673.
AMASADORA MECÁNICA
Se reciben órdenes en Madrid: calle de Zurbano, 21, bajo derecha, Madrid.

Máquinas de escribir de todos los sistemas
RONEO
53, Montague aux Herbes
Petageres.—Bruselas.

EL DETECTIVE INTERNACIONAL
Garantía investigaciones y vigilancias particulares reservadas.
BARCELONA, 2, segundo.
MADRID

PANTALLAS DE SEDA
Yarnadas de todos modelos. Se reciben encargos. Bombillas metálicas a 1,35 Metal T. 1,85 Material industrial. Aparatos. Se hacen reparaciones a precios económicos.
cos. Puentes. Horradore.
ELVIRO MARTIN



Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya
BILBAO
Fábricas en Baracaldo y Sestao

Lingotes al cok, de calidad superior, para fundiciones y hornos Martin-Siemens.
Aceros Bessemer y Siemens-Martin, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.
Carrioles vigones, pesados y ligeros, para ferrocarril.
Los minas y otras industrias.
Carrioles Phoenix o Broca, para tranvías eléctricos.
Viguerías para toda clase de construcciones.
Chapas gruesas finas.
Construcciones de vigas armadas, para puentes y edificios.
Fabricación especial de hoja de lata.
Cubas y baños galvanizados.
Laterías para fábricas de conservas.
Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.
Dirigir toda la correspondencia a ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.—BILBAO

AVISO
La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7,
Platería.

BOMBONES
marca
"LA BOMBONERA."
Son los mejores que se conocen por su finura y exquisitez. Calle de Sevilla, n.º 2.

COMPRO DENTADURAS
alhajas, oro, plata, platino y piedras finas.
Plaza Mayor, 23
(Esquina Ciudad Rodrigo)
Platería.

COMPRO ALHAJAS
oro, plata, platino, colchones lana y máquinas Singer.
Magdalena, 42.
Teléfono 2.539.

Se admiten anuncios y suscripciones en Floridablanca, 1, bajo

PLATA DE LEY AL PESO
en bandejas, cubiertos y alhajas de ocasión. La casa que más barato vende esta de
PEREZ HERMANOS
ZARAGOZA, 9, y FRESA, 2.—TELEFONO 2.449

PATENTE DE INVENCION REGINALD WYNN ROOKER Y GUY DE BECHI
Núm. 40.502.
TRATAMIENTO DE LOS MINERALES SULFURADOS COMPLEJOS
Se reciben órdenes en Madrid: calle de Zurbano, 21, bajo derecha, Madrid.

Antidiabético Ryan
Depurativo Ryan
Para la sangre, granos, barros, sarpullidos, herpes, ruema, llagas, flicteras, sifilis, eczemas y afecciones y manchas de la piel que provengan de impurezas de la sangre.

PASTILLAS BONALD
Cloro-horo-sódicas con cocaína.
De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta, los resaca, dolor, inflamaciones, pitor, afta, ulceraciones, sequedad, granulaciones, atonía producida por causas perifericas, fetidez de aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron en su clase en España y en el extranjero.

ACANTHEA VIRILIS
Poliglucofosfato BONALD.—Medicamento antineurasténico y antidiabético. Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.
Frasco de Acanthea granulada, 5 pesetas. Frasco de vino de Acanthea, 5 pesetas.

Elixir antibacilar BONALD
de Thiocol cinamo Vanadito fosfo-glicérico.
Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipientes, estarros bronquiales, laringo-faringeos, infecciones gripales, palúdicas, etc.
PRECIO DEL FRASCO, 5 PESETAS
De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce, 17 (antes Góngora), Madrid. En Barcelona, Oignas, 5.

CASA APOLINAR GRAN EXPOSICION DE MUEBLES
Visitad esta Casa antes de comprar.
INFANTAS, 1 duplicado.—Teléfono 2.951.

"PENAGALLO"

Folleto del DIARIO (103)
SU ALTEZA EL AMOR
POR
JAVIER DE MONTEPIN

¡Tan mala opinión tenéis de mí?
—No, hija de mi alma; pero no siempre he sido ciega. He visto el mundo de cerca, y sé lo que pasa en él. Eres joven... estás sola... y en París hay tantas seducciones... ¡Es tan difícil resistir a su encanto!
—Tía—se apresuró a decir Lucila interrumpiéndola—, únicamente las que odian el trabajo sucumben a los atractivos de que me habláis. Yo soy trabajadora, y nunca, tenedlo entendido así, aceptaré nada que no provenga de mi trabajo.
La pobre vieja atrajo a su sobrina hacia sí y la cobijó de besos.
—¡Oh!, perdóname, alma mía—dijo, besándola con efusión—, perdóname: no quería causarte el menor pesar. Dios es testigo de lo que digo; precisamente porque te quiero más que

a todo el mundo es por lo que tengo miedo.
—No tengáis miedo, tía... que estoy bien guardada.
—¿Por quién?
—Por mi voluntad. La tengo de ser honrada, y nada en el mundo, ni aun las necesidades, me harían faltar al honor. Me moriría de hambre si era preciso, pero moriría pura.
—¿Te creo!, ¡te creo!, y tus palabras creéte que me hacen feliz.
La joven se levantó.
—¿Te vas?—exclamó la ciega.
—Es preciso, tía.
—¿Tan pronto?
—Tengo trabajo encargado que corre mucha prisa... y además tengo que pedir el permiso...
—¿Para los quince días?
—Y por un mes también, si quieren concedérmelo.
—¿Qué buena eres! Un mes a tu lado, ¡qué alegría! Dame mi bastón; voy a acompañarte hasta el economato. Con eso haré un poco de ejercicio.
Lucila cogió de la cabecera de la cama el bastón que su tía le había pedido, y se lo puso en la mano izquierda; después la septuagenaria tomó el brazo de la joven, y ambas salieron de la sala de Santa Ana.
En cuanto llegó al economato, la «Curruca» expuso su pretensión, apoyándola calurosamente.
Toimaron nota de ella y le ofrecieron

responderle en la semana siguiente, asegurándole que probablemente la respuesta sería favorable.
La ciega, loca de alegría, abrazó y besó a su sobrina por última vez, y acompañada de una enfermera, volvió al dormitorio donde estaba su cama, mientras que Lucila, alegre también, emprendía el camino de su cuarto de Belleville.
La víspera del día en que hemos visto a César de Fossaro, Julio Lerroux, Stanislas Picolet y Fernando Volnay tomar sus billetes para asistir al estreno de la primera representación de «Los besos mortales». Blanca había sido presentada por el doctor Antolin Flebault a los duques, y recordaremos que al salir el doctor había dicho a la duquesa:
—Mañana, señora duquesa, estará a vuestras órdenes.
Al entrar en el chalet de la calle de Compañ, la hija de Clara Gaillet recibió la visita y las últimas instrucciones del hombre que para ella era Pedro Redón.
Después que se marchó el tuerto, Blanca se acostó, y pasó una noche agitada.
Pensaba sin cesar en el papel que tenía que representar, papel espantoso sin disputa; pero que debía darle un título, una gran fortuna y una alta posición en el mundo.

Al amanecer estaba levantada, habiendo dormido apenas dos horas en toda la noche.
Escogió entre sus vestidos los que se adaptaban mejor, por su elegancia y sencillez, a su nueva situación. Arregló cuidadosamente en el baúl mundo su ropa blanca y sus modestos trajes, y después suplicó a Margarita Bernaut que fuera a buscarle un coche.
Una hora después el coche se detenia frente a la puerta del suntuoso hotel del «faubourg» de San Honorato.
«La señorita Adriana», pues así era como debía llamarse en lo sucesivo, era esperada con impaciencia.
Aun cuando a la duquesa se le había presentado un reposo absoluto, sin embargo, había querido levantarse antes de la hora acostumbrada, para dar órdenes acerca del modo de instalar a la señorita acompañante.
Fue a ver el cuarto que se le destinaba, y que estaba situado encima del suyo, y se aseguró de «visita» de que nada faltaba de cuanto podía hacerle agradable su estancia.
Los criados desplegaron el mayor celo; pero se sentían dominados por una sorda irritación contra la persona asalariada a quien el capricho de sus amos iba a dar una importancia absurda a sus ojos, y de que no tardaría en abusar.
La antigua ama de llaves, que ser-

via a la vez de doncella a la duquesa de Chaslin, se asociaba en silencio al descontento general, y creía de mal agüero el «inefable» entusiasmo de la «señora duquesa», que un vago instinto de adhesión le decía que era peligroso.
Mariana Gilbert ya sabemos que había treinta años que estaba al servicio de la casa, y era viuda de un cochero del duque Enrique, y sabemos también que había sido nodriza de Elena.
Por esta circunstancia, tanto como por su absoluta adhesión, que nadie podía poner en duda, estaba considerada como una persona aparte, y se le concedía el privilegio de decir cuanto pensaba, privilegio de que, sea dicho en verdad, rara vez usaba.
Tenía, sin embargo, cierto modo de hablar que, no habiendo sido nunca motejado, había pasado a ser un hábito.
Muchas veces la duquesa toleraba sus familiaridades excesivas, aunque siempre respetuosas, o más bien no reparaba en ellas.
Mariana Gilbert llamaba a Elena «su hija». Por ella hubiera dado su sangre sin vacilar.
Hubo un momento que pensó decir a su ama:
—Señora, tened cuidado: preveo un peligro.
Pero había reflexionado después que no le sería posible explicar su descon-

fianza, o al menos apoyarla en una razón sólida, y prefirió callarse.
Cuando vio que la joven inglesa que servía de señorita acompañante salió de la casa, Mariana Gilbert experimentó una alegría inmensa.
«Le parecía que aquella intrusa, vestida como una señorita de rango, vivía íntimamente con sus amos, arrebatándole una parte de su influencia y de su autoridad en la casa; naturalmente, se alegró de recobrar una y otra.
Cuando supo que otra nueva «intrigante» (según ella la llamaba) iba a reemplazar a la primera, se sintió profundamente mortificada, porque la nueva le parecía más aborrecible que la que marchaba, y se propuso no ocultarle su hostilidad.
Ya hemos asistido al primer encuentro que tuvieron Blanca y Adriana y Mariana Gilbert, y conocemos la impresión desfavorable que la presencia de la hija de Fossaro le produjo.
El duque Enrique había dormido muy poco, y en sus cortos momentos de sueño una imagen, continuamente la misma, había turbado su sueño.
La extraña belleza de la falsa Adriana se imponía a su espíritu como la túnica de Jejanira a las espaldas del centauro, y abrasaba su cuerpo, después de haberle deslumbrado los ojos la víspera.